

Conflicto palestino-israelí y protestas en Guatemala

50 años después de Yom Kippur (1973) el conflicto sigue

Así lo dijo el primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, mientras los principales medios internacionales expresaban que el ataque sorpresivo de Hamas, desde la franja de Gaza, significa una grave falencia de los sistemas de seguridad, vigilancia y espionaje israelí. El ataque del pasado 7 de octubre hacia los territorios que el Estado israelí ha

venido ampliando estuvo totalmente orquestado y tomó de sorpresa a la ciudadanía colindante. De acuerdo con un reportaje del New York Times, más de 450 personas habían muerto hasta el 10 de octubre (Kingsley y Kershner, 2023), de acuerdo con oficiales israelís y palestinos. El primer ministro israelí ha prometido una venganza severa en contra

de Hamas, asegurando que el esfuerzo militar consistirá en la destrucción final de tal agrupación.

Se trata de una de las más notables invasiones violentas a territorio proclamado como suyo por Israel, en 50 años, en donde se observa la expansión continua de colonos israelís. Los combatientes de Hamas se infiltraron en 22 poblados e incluso en bases armadas, secuestrando a civiles y militares. Además, se lanzaron miles de cohetes hacia las ciudades, incluyendo Jerusalén.

La respuesta israelí no se ha hecho esperar sobre Gaza, subyugada desde hace décadas, al punto que los cohetes israelís han hecho colapsar la Torre Watan, un gigantesco complejo comercial de Ciudad de Gaza.

Cerca de 50 años del día después de la guerra de Yom Kippur (1973) Israel ha sido de nuevo tomada por sorpresa, por un repentino ataque. Ello es en estos días una advertencia que la estabilidad del medio oriente sigue siendo una declaración de buenas intenciones.

Se observa además la reacción oficiosa de la Casa Blanca que, siendo demócrata o bien republicana se pronuncia a favor de Israel, y condena el terrorismo de Hamas.

Guatemala: quincena octubrina de paro y manifestación popular.

La quincena octubrina guatemalense se caracterizó por manifestaciones en la ciudad capital y en el interior de la república, y numerosos bloqueos durante 15 días seguidos. Los días más álgidos fueron a partir del 9 de octubre; durante la madrugada de ese día arreció la ola de indignación popular iniciada por las

manifestaciones de los 48 cantones en ciudad capital, luego del secuestro de papeletas electorales por la Fiscalía Especial en Contra de la Impunidad (FECI) el sábado 30 de septiembre.

De acuerdo con información de la Dirección General de Protección y Seguridad Vial



(PROVIAL) el pasado 9 de octubre a principios de la tarde, se encontraban 147 puntos bloqueados en toda la república. De acuerdo con reportaje de Andrea Jumique (2023) la jornada de protestas del lunes 9 de octubre terminó con enfrentamientos en la Plaza de la Constitución, ya que supuestos infiltrados con el rostro cubierto y con palos atacaron a los agentes antimotines de la Policía Nacional Civil y destruyeron monumentos municipales.

El acontecimiento ocurrió media hora antes de que el presidente Giammattei difundiera un discurso pregrabado en cadena nacional, que no tuvo ningún punto concreto en particular, más que condenar los bloqueos en toda la república.

En los siguientes días el número de puestos bloqueados aumentó en todo el país, llegando a alcanzar un número superior a 180, de acuerdo con la información que PROVIAL proporciona en sus cuentas de redes sociales todos los días.

Al cierre de este informe, las jornadas de movilización de quienes piden la renuncia de la fiscal general continúan, al mismo tiempo que se iniciaron acciones de repudio a los manifestantes por grupos que dicen estar en contra de los bloqueos, pero que en el plantón que llevaron a cabo el día domingo 15 se mostraron abiertamente a favor de la fiscal general.

A raíz de esta nueva crisis política que se vive en el país, temas que se discutían al final de la segunda quincena de septiembre quedaron fuera del radar noticioso. Entre ellos el desabastecimiento de los hospitales nacionales debido a que han consumido ya, todo su presupuesto (Ola, 2023).

Otros temas como la complejidad medio ambiental también dejaron de discutirse, así como las discusiones en el Congreso de la República sobre la denominada Ley Monsanto y lo relativo a la prolongación del contrato de Perenco. Ambas cuestiones de suma importancia para el país.

Se prevé que, de no resolverse la crisis política en corto tiempo, las acciones de choque contra los manifestantes puedan arreciarse y se seguirá estancando la discusión de problemas estructurales que afectan a la población en general.



El nearshoring, el clima de inversión y la realidad político-institucional

Se está consolidando una alternativa radical de resiliencia global o de diplomacia económica. También se llama economía de la patria (homeland economics). Reduciendo riesgos de la economía frente a las caprichos de los mercados, una próxima pandemia o las acciones de los oponentes geopolíticos. La imagen objetivo es la de un mundo más seguro, más justo y más verde.

El pasado viernes 22 de septiembre se celebró el XVIII Congreso Industrial, promovido por la Cámara de Industria de Guatemala. Fuera de los tópicos propiamente económicos y de negocios, los temas tocados tienen mucho que ver con aspectos de naturaleza geopolítica.

El tema del Nearshoring (cercanía a la costa) se levantó finalmente luego de múltiples discusiones y propuestas, a partir de la pandemia COVID-19. En el congreso indicado se lanzó información importante, como la estimación relativa a que para México, Costa Rica y El Salvador, el nearshoring traerá exportaciones

adicionales valoradas en US\$35,270; US\$1,545 y US\$1,050 respectivamente. (Gennari, 2023).

Ahora bien, de acuerdo con las discusiones y visión de la Cámara de Industria, el panorama es más incierto para Guatemala. Resulta ser que el aparato industrial local prevé cantidades menores, equivalentes a US\$786 millones en exportaciones adicionales.

La razón de lo anterior reside en la grave carencia de infraestructura vial y portuaria. De acuerdo con la información vertida, Guatemala invirtió en 2019 únicamente un 0.67 % del producto en carreteras. Muy por debajo del 2.2 % de Nicaragua, que destinó US\$513 millones en el período 2019-2021. (Gennari, 2023).

De los 139 países incluidos en el Índice de Desempeño Logístico, Guatemala ocupa el puesto número 88, siendo superada por todos sus vecinos centroamericanos, salvo Nicaragua.



En dicho Congreso se contó con la asistencia de expertos pertenecientes a la banca multilateral y, lógicamente, se llegó a una conclusión importante, en el sentido de que se debe contar con el concurso de las citadas fuentes de financiamiento (las multilaterales), para acometer la infraestructura necesaria. Es vital así, consideramos en el Instituto de Análisis e Investigación de los Problemas Nacionales de la Universidad de San Carlos de Guatemala (Ipnusac), que entes como el Banco Centroamericano de Inversión Económica (BCIE) tengan una participación activa, puesto que su contribución ha sido importante en lo que a la infraestructura de la propia Universidad de San Carlos respecta.

Ahora bien, la variable geopolítica del nearshorig, no sólo es la logística como livianamente lo intenta hacer ver la cámara de industria y sus órganos aliados, sino el reacomodo de fuerzas políticas alrededor del centro que consiste en los Estados Unidos de América y la periferia que son los países mesoamericanos que, tomando ventaja de su cercanía a las costas este y oeste norteamericanas, atraen inversión para la entrada al gran tratado comercial de América del Norte.

Ya en el 2021 investigadores del Ipnusac habían abordado el tema geopolítico de relaciones con los Estados Unidos. Una investigación sobre la estrategia de EE.UU. para el abordaje de las causas finales de la migración en América Central (Balsells, 2021) contiene un análisis de los puntos torales de la estrategia para el abordaje de la migración, signado por el National Security Council y la Casa Blanca.

Resulta ser que la estrategia de aliarse económicamente también involucra compromisos políticos, siendo el imán de la contención migrante uno de los fundamentales. En la estrategia mencionada hay cinco pilares importantes:

- I. Abordando la inseguridad económica y la desigualdad
- II. Combatiendo la corrupción, fortaleciendo la gobernanza democrática y avanzando en el imperio de la ley (rule of law)
- III. Promoviendo el respeto por los derechos humanos, los derechos laborales y la libertad de prensa
- IV.Contrarrestando y previniendo la violencia, la extorsión y otros



crímenes perpetrados por las pandillas criminales, las redes de trata y otras organizaciones criminales

V. Combatiendo la violencia sexual y de género y la violencia doméstica.

Como se puede inferir de los temas citados, el marco reducido de la logística y la infraestructura resulta ser muy estrecho para hacer ahora negocios con América del Norte.

Por ejemplo, la actual convulsión política del país está estrechamente ligada con la visión del estado de derecho (rule of law) que se tiene en el mundo anglosajón y en la actual visión y cooperación técnica y financiera estadounidense. Es así como una noticia de prensa libre del pasado 6 de octubre viaja completamente en dirección opuesta del nearshoring.

El titular reza así: OEA analizaría medidas fuertes para Guatemala. Incluso se habla en estos momentos de la expulsión del país de ese organismo. Ello se ha exacerbado, según la nota, por los más recientes allanamientos del Ministerio Público (MP) al Tribunal Supremo Electoral (TSE) y el secuestro de las actas que contienen los resultados de los recientes comicios. Ello sería así una razón contundente para expulsar a Guatemala de la OEA.

Fuera de que tal realidad se concretice, tan sólo con noticias como la anterior hacen de Guatemala un país que no solamente tiene retrasos en logística, sino, lo que es más grave aún, pareciera ser que tal retraso viene de otras consecuencias relacionadas con la naturaleza del actual entramado institucional, político y social del país.

Referencias

Gennari, S. (23 de septiembre de 2023). Congreso industrial, optimismo mesurado con el nearshoring. *República GT.* https://republica.gt/economia/congreso-industrial-optimismo-mesurado-con-el-nearshoring-202392220460



- Jumique, A. (10 de octubre de 2023) Bloqueos en Guatemala: estos son los puntos que amanecen cerrados en la capital este 10 de octubre, *Prensa Libre*. https://www.prensalibre.com/guatemala/elecciones-generales-guatemala-2023/bloqueos-en-guatemala-estos-son-los-puntos-que-amanecen-cerrados-en-la-capital-este-10-de-octubre-breaking/
- Kingsley, P. and Kershner, I. (Oct. 9, 2023). Air-Raid Sirens in Israel Warn of Continued Strikes on Sunday. *The New York Times.* https://www.nytimes.com/live/2023/10/07/world/israel-gaza-attack?campaign_id=190&emc=edit_ufn
- Ola, A. (27 de septiembre de 2023). Hospitales nacionales están a un paso de consumir todo su presupuesto para compra de medicamentos ¿cuáles son los casos más críticos? *Prensa Libre*. https://www.prensalibre.com/guatemala/comunitario/hospitales-nacionales-estan-a-un-paso-de-consumir-todo-su-pre-supuesto-para-compra-de-medicamentos-cuales-son-los-casos-mas-criticos/
- Patzán, J.M.(6 de octubre de 2023) OEA analizaría medidas fuertes para Guatemala. Prensa Libre.
- The Economist (October 2nd, 2023) Governments across the world are discovering "homeland economics". https://www.economist.com/special-report/2023/10/02/governments-across-the-world-are-discovering-homeland-economics

